

LO POSITIVO Y LO NEGATIVO DEL GOBIERNO DE FIGUERES

La obra de gobierno del Partido Liberación Nacional, realizada bajo la dirección de don José Figueres, será oportunamente analizada por nosotros. Reconoceremos lo que tenga de positivo y criticaremos lo negativo ya que sólo de esa manera será posible que nuestro país pueda aprovechar sus propias experiencias de manera efectiva.

Hoy nos vamos a limitar a consignar unas cuantas apreciaciones de carácter general alrededor de lo que podríamos llamar orientaciones básicas del Gobierno que ha presidido el señor Figueres.

Cediendo a la presión del imperialismo yanqui, el señor Figueres mantuvo fuera de ley al Partido de la clase trabajadora; y alentó discriminaciones en favor del movimiento sindical oficialista. Sin embargo, respetó las libertades individuales de todos los ciudadanos, sin distinciones ideológicas y respetó también los derechos básicos de los sindicatos independientes.

La creación del Instituto Costarricense de Electricidad revela la intención de aplicar una línea nacionalista sana y positiva. Sin embargo, la venta del fluido eléctrico a la Electric Bond y las concesiones hechas a la United Fruit Co., en cuanto al mecanismo para fi-

jar salarios revelan que al Gobierno le faltó firmeza para mantener aquella línea y que nada tiene de raro que la hubiera abandonado si el Gobierno de los Estados Unidos hubiera hecho sentir con mayor energía su puño. No obstante todo eso nos parece que los errores cometidos no son irreparables y que sólo el hecho de haber creado el ICE y de haberlo puesto a funcionar venciendo obstáculos muy serios da al Gobierno del señor Figueres fisonomía de gobierno progresista.

En la forma como el señor Figueres alzó los aranceles de aduana nos parece que cometió serios errores porque le encareció la vida al pueblo sin justificación científica. Sin embargo, no podemos desconocer que el Gobierno demostró siempre deseos de mejorar las condiciones de vida del pueblo. Alzó los salarios y trató de construir casas para la gente pobre. Aunque esta política de casas baratas apenas logró beneficiar a un sector de la clase media. Esperamos que llegue a beneficiar a los trabajadores.

Nos parece positivo que el Gobierno del señor Figueres tratara de abordar el problema agrario. No estamos de acuerdo con el proyecto elaborado con ese propósito. En

su oportunidad lo criticamos. Pero la tendencia es progresista, sin lugar a dudas.

La forma como el señor Figueres condujo su política frente a las satrapías del Caribe siempre nos pareció equivocada. Y así nos sigue pareciendo. El Gobierno de Costa Rica, como tal, nunca debió entrometerse en los asuntos internos de otros países. Sin embargo, la actitud personal de Figueres, y la general de su Partido, frente a las satrapías, nos es simpática. Probablemente esa actitud lo obli-

gue ahora a vivir con cuatro ojos abiertos frente a Trujillo.

En la lucha de Figueres por conseguir mejores precios para nuestro café hubo utopía. Es posible que esa actitud lo malquistara un poco con el Departamento de Estado sin que obtuviera resultados positivos. Le faltó energía para abrirle a nuestro café los mercados del socialismo.

Hacemos caso omiso de toda propaganda del Partido del señor Figueres con respecto a

los sucesos de 1948. Se trata de una propaganda torpe y falsa que ya habrá oportunidad de aclarar. Nos parece que por lo pronto lo que importa no es ocuparse de propagandas sino de hechos. Y dentro de esa línea es que escribimos este comentario. Guardando la respectiva distancia hacemos votos porque el Partido Liberación Nacional rectifique sus errores y logre jugar un papel positivo —libre de pasiones y de debilidades— en los años que vienen.

PAGINA DE CARMEN LYRA Mi Partido

"CON MOTIVO DEL NOVENO ANIVERSARIO DE LA MUERTE DE CARMEN LYRA, PUBLICAMOS HOY ESTA PAGINA HERMOSA, QUE ES HISTORIA VIVA DEL MOVIMIENTO OBRERO COSTARRICENSE.

LAS NUEVAS GENERACIONES NO CONOCEN LA GRAN LUCHA QUE VIENE LIBRANDO EL PUEBLO EN LA CONQUISTA DE SUS DERECHOS SIN SABER EXACTAMENTE CUANTOS SACRIFICIOS Y ESFUERZOS HAN COSTADO AL PARTIDO DE LA CLASE TRABAJADORA. POR ESO CREEMOS OPORTUNO REPRODUCIR ESTA PAGINA DE CARMEN LYRA"

— Por CARMEN LYRA —

Yo no tuve hijos, pero amo a MI PARTIDO como se tiene que querer a un hijo.

MI PARTIDO...

MI PARTIDO! cuando ocurren hechos como el del domingo pasado, cuando he visto a mi Partido enfrentarse a la agresión de la caballería cortesista, se revela con intensidad en mi ánimo, lo que él significa en mi vida. Parece que lo contemplara con una luz que me lo presenta en todos sus detalles y le viera la entraña de sus virtudes y de sus debilidades. Y entonces lo admiro como debe admirar una madre inteligente al hijo fuerte que lleva a cabo una gran hazaña.

¡MI PARTIDO! Está compuesto de miles de hombres, mujeres y niños. Jóvenes y viejos, adolescentes, chiquillos.

¡MI PARTIDO! El Partido auténtico del pueblo de Costa Rica que tiene ya trece años de vida, con dirigentes que no lo han traicionado nunca a pesar de lo que dicen las calumnias de los poderosos, de los envidiosos, de los incomprensivos y de los ignorantes. ¡MI PARTIDO! El Partido de la clase trabajadora más consciente! ¿Cómo será no formar

parte de él? ¿Cómo será no militar en su filas cuando se es un obrero o un campesino de mente despierta? ¿Cómo será para un intelectual, para un escritor, para un artista, para un científico costarricense no mezclar y cambiar sus ideas y energías con las suyas? Debe ser como tener aias y no tener pies para andar sobre la tierra. Debe ser como no tener manos para realizar las grandes obras concebidas por la mente.

¡MI PARTIDO! Son todas estas espaldas de obreros y de campesinos y de intelectuales, modeladas por la faena diaria en la que se labra la tierra y se sacan las cosechas que se convierten en sangre, carne y huesos de la Nación; en la que se amasa el cemento y se levantan las poblaciones; en la que se labra la madera y se domestica el hierro y se hace sumisa la piedra; en la que se hace girar la rueda y estallar la chispa eléctrica; en la que se maneja la máquina y se hacen las telas y se lava y aplancha la ropa y se fabrican los zapatos y se prepara la comida y se escriben los libros y se pintan los cuadros y se mira por el microscopio en los laboratorios. ¡MI PARTIDO! Son todos es-

tos brazos retorcidos por la labor cotidiana; estas manos callosas que yo estrecho con mi corazón de mujer mientras las lágrimas tiemblan en mis ojos. ¡MI PARTIDO! que huele a sudor y que es despreciado por los jóvenes pulcros que cuenta billetes y hacen sumas correctas en los bancos y por los jóvenes que tienen títulos de doctor o de licenciado y leen muchos libros y se creen sumamente importantes y enterados. Yo siento que al contacto de MI PARTIDO, las fuerzas vuelven a mis músculos cansados y las ideas corren ágiles por mi cerebro.

MI PARTIDO que tiene un pasado, un presente y un porvenir! Yo me enorgullezco de su pasado y de su presente y tengo fe absoluta en su porvenir.

El pasado de MI PARTIDO que nació hará unos trece años. Yo llegué a él cuando estaba recién instalado en el Pasaje Recia, en un barrio pobre y en una sala desvencijada de paredes ahumadas. En una pared el retrato de Carlos Marx con sus barbas majestuosas y -el del compañero muerto Ricardo Coto Conde, en cuya mano vi yo en julio de 1932 agitarse el primer

(—Pasa a la Pág. 7ª—)

Aumento de Salarios, Reitegro...

no de los puntos demandados en el Pliego de Peticiones, se llegó a un convenio altamente beneficioso para los trabajadores, en los siguientes términos:

1) Cada trabajador que considere que la Compañía le debe salarios, podrá hacer su reclamo a la empresa y al comprobarse que se le debe la Compañía pagará sin alegar en ningún momento prescripción.

2) Un aumento de salarios en la siguiente escala: a) Un 15 por ciento de aumento para los que ganan hasta ₡ 500⁰⁰ mensuales; b) Un 10 por ciento para los que ganan salarios de ₡ 501⁰⁰ a ₡ 800⁰⁰ mensuales; y c) Un 5 por ciento para los que ganan salarios de ₡ 801⁰⁰ en adelante. Este aumento se pagará desde el día Primero de Mayo último.

3) Se reintegrarán de inmediato a su trabajo, pagándoles el tiempo holgado, los dirigentes despedidos.

4) La Compañía no tomará ninguna represalia contra los

trabajadores que han participado en el movimiento.

Es éste indudablemente un grandioso éxito del Sindicato de los Trabajadores Electricistas, afiliado a la Confederación General de Trabajadores Costarricenses.

Queda por delante el trabajo de hacer los reclamos individuales ante la empresa para demostrar que se le adeuda salario a los trabajadores y lograr el pago del mismo. Pero ha quedado seguro el derecho a reclamar y a que se le pague a cada uno todo lo que se le adeuda sin que la Compañía pueda alegar prescripción en el término que va de 1952 a esta parte.

"ADELANTE" felicita a la Directiva del Sindicato por el magnífico trabajo que ha realizado hasta el momento y señala que si continúa su labor con el dinamismo y eficiencia que lo ha hecho hasta el momento, muy pronto tendrá a todos los trabajadores de la Compañía de Fuerza y Luz y de otras empresas eléctricas